

**Relación hombre-mundo y el medio ambiente.**

**Man-world and the environment.**

**Autores:** Dr C. Jesús Rodríguez-Cotorruelo, Dr C. Rolando Duran-Rill, Lic. Yadiris del Valle-Atala.

**Organismo:** Universidad de Guantánamo, Cuba.

**Email:** [Jesusrc@fcs.cug.co.cu](mailto:Jesusrc@fcs.cug.co.cu)

**Resumen.**

Desde el punto de vista teórico, metodológico y práctico, el tema del hombre, la actividad humana y el mundo deviene en aspecto central para comprender el devenir humano, incluyendo la temática del medio ambiente, el entorno natural donde surge y se forma la vida. El artículo que se presenta pretende expresar en la relación hombre mundo en la actualidad, la importancia que reviste para los hombre del siglo XXI la necesidad de desarrollar políticas dirigidas a la protección del medio ambiente natural y social donde se vive. La amenaza de perder al planeta tierra, el habitat del ser humano, cada día se hace más palpable y se amplía el abismo entre lo que se planteaba hace más de 20 años en la cumbre de Rio de Janeiro, en el sentido de que hoy más que nunca se debe actuar para cuidar el hogar común, pues mañana será demasiado tarde.

**Palabras clave:** medio ambiente; protección del habitat.

**Abstract.**

From the theoretical, methodological and practical, the theme of man, human activity and the world turns into central aspect for understanding human evolution, including, of course, the subject matter the environment, the natural environment where it arises and life form. The article presents imply in the male world today, the importance for the XXI century man the need to develop policies aimed at the protection of the natural and social environment where they live. The threat of losing the planet earth, the habitat of man, each day becomes more palpable and expands the gap between what was involved for over 20 years at the top of Rio de Janeiro, in the sense that today more you should never act for the common home care, for tomorrow will be too late.

**Keywords:** environment; habitat protection.

## **Introducción.**

Un problema filosófico central a lo largo de la historia de la humanidad ha sido y sigue siendo la relación hombre-mundo. En las publicaciones sociológicas, económicas y ciencias naturales se discuten intensamente las perspectivas del desarrollo de la humanidad, en esencia, las posibilidades de subsistir de la sociedad humana frente a los problemas que debe de enfrentar. Este problema surge debido a la inquietud suscitada por las existencias de recursos naturales que van agotándose y las posibles consecuencias negativas derivadas de la creciente influencia del hombre en el uso irracional sobre el medio ambiente natural. Al respecto Federico Engels en su obra *Dialéctica de la Naturaleza*, escribió:

” No debemos, sin embargo, lisonjearnos demasiado de nuestras victorias humanas sobre la naturaleza. Esta se venga de nosotros por cada una de las derrotas que le imprimimos.”

En los albores del siglo XXI, la situación en el planeta es alarmante. La fuerte transformación de los ecosistemas naturales y la creciente pérdida de la biodiversidad son provocadas en gran medida por el desarrollo socio-económico carente de bases de sostenibilidad ecológica, culpables del daño a los recursos naturales, al medio ambiente y por supuesto, a los seres humanos.

En la Conferencia Inaugural de Universidad 2012, el Ministro de Educación Superior Miguel Díaz-Canel Bermúdez expresó:” Hay que decir que la humanidad sigue siendo víctima de la codicia, la irresponsabilidad y el destino de unos pocos con mucho poder. Resulta paradójico que en una era que muchos denominan como la de las sociedades y las economías del conocimiento, no se logre el predominio de la razón y del diálogo constructivo, ni un aprovechamiento realmente compartido de los nuevos saberes”.

La capacidad natural del hombre de reflexionar, de razonar, le permitió acercarse al conocimiento de las leyes que rigen el desarrollo de la naturaleza, la sociedad y el pensamiento. Esto lo ha hecho más libre con respecto al resto de los animales, lo que a veces lo ha envanecido y lo ha llevado a invertir la relación que existe entre hombre y naturaleza sin tener en cuenta el carácter racional de esta relación.

## **Desarrollo.**

Los hombres nacen y desarrollan su existencia inmensos en un complejo sistema de relaciones biológicas, sociales, económicas y emocionales, que inciden en la formación de valores que determinan su proyección en la sociedad. El hombre como unidad bio-psico-social-cultural tiene una doble dimensión, la natural que lo generaliza como ente biológico y lo social que lo singulariza precisamente frente a las demás especies, en este sentido el hombre ha de tener siempre presente su condición humana, tal como escribe Lenin, ” ..la necesidad de la naturaleza es lo primario, y la voluntad y la conciencia del hombre lo secundario”

La preocupación de los hombres de ciencia y las mentes más progresistas por estudiar y resolver el grave dilema que enfrenta hoy día la humanidad en cuanto a la salvaguarda del entorno socio-natural en el planeta, obliga a abordar este problema con una equilibrada relación del hombre con el medio ambiente, la cual debe ser conducida de forma consciente

mediante programas, proyectos y acciones, las cuales inevitablemente dependerá de la política de cada Estado, de cada nación.

Muchos y complejos son los problemas relativos al medio ambiente que al hombre preocupa; la contaminación de las aguas (terrestres y marinas) y del aire, la tala indiscriminada de los bosques, contaminación y degradación de los suelos que ha llegado hasta la desertificación de tierras originalmente fértiles, deterioro de la capa de ozona y efecto invernadero y el ritmo de pérdida de la biodiversidad a partir de la extinción de las especies por factores ajenos a la evolución natural, son consideradas como los principales.

Sin ponderar esta última, y considerándola en parte como una consecuencia de las anteriores mencionadas, la posibilidad de recuperación de una especie extinta solo es posible en la actualidad en el plano de la ficción literaria o cinematográfica. Un animal o planta que se extinga por la acción irresponsable del hombre, es una manifestación de la materia en movimiento que está condenada a desaparecer, es un producto de millones de millones de años de evolución en lo que la contingencia de lo causal y lo necesario se ha hecho presente a través de sutiles, complejas y silenciosas combinaciones para su existencia y que se destruye con la certidumbre de que no volverá a repetir el mismo proceso ni a obtener igual resultado.

En la naturaleza no puede hablarse de elementos últimos finitos, de desintegración de los sistemas materiales. Tanto el límite inferior de descomposición como el punto inicial de desarrollo pueden ser de los más diversos. En virtud de ello, no puede hablarse de leyes primarias absolutamente invariables, dotadas de valor universal. Cualquier ley de la naturaleza es compleja en su base causal y su condicionamiento. Al igual que todo objeto o fenómeno concreto surge históricamente en el curso del desarrollo de la materia y desaparece con el tiempo, transformándose en otras formas, también las leyes que lo caracterizan son históricamente perecederas en la región dada del espacio y poseen una esfera de acción limitada.

La extinción de las especies no se debe únicamente a la acción del hombre. De los 4.5 billones de años de historia que tiene el planeta Tierra, el hombre ha compartido con el resto de los animales los últimos 500 mil años, antes y después de que sus impactos fueran letales para el resto de las especies, hubo evolución y extinción. Se ha demostrado que la responsabilidad del hombre frente al proceso de pérdida de la diversidad biológica, está dada en el ritmo que le ha imprimido y que oscila entre 10 mil veces más rápido que a el proceso que se da de forma natural.

Por lo que señala el Dr C. Caraballo en el artículo citado sobre la valoración anterior, que se podrán perder en el siglo XXI las dos tercera partes de todas las especies existentes, lo que equivaldría a la desaparición producida precisamente en la época cretácea, y que tardó 5 millones de años para lograr el equilibrio ecológico o sea cinco veces la edad del hombre sobre la tierra.

En este sentido urge, se hace imprescindible, cuidar la diversidad biológica, pues de los 7 millones de hombres y mujeres que habitan hoy el planeta Tierra, depende para vivir todo el conjunto de animales y plantas que la habitan, y contaminar la misma pone en peligro la vida del propio hombre. La existencia de la especie humana está en peligro, se debe comprender

que la inteligencia, el conocimiento y la capacidad que tiene la humanidad para incidir sobre el medio ambiente no es un escalón que los eleva vanidosamente sobre el resto de las especies, sino una responsabilidad que pesa sobre sus espaldas, la conservación de la vida.

Muchos han sido los intentos de la humanidad para a nivel global establecer estrategias gubernamentales que propicien el cuidado del medio ambiente, entre los que se destacan: La Cumbre de Estocolmo Diciembre 1968, de la misma se desprendió la Declaración de los Derechos Humanos, Plan de acción para el medio ambiente, así como el Programa de la ONU para proteger el Medio Ambiente entre otros aspectos.

La Conferencia de Río junio 1992 Cumbre de la Tierra: es una declaración de contenido político y jurídico, surgió como una verdadera Carta a la Tierra, entre sus aspectos más destacados está la idea del desarrollo sostenible, la idea de la solidaridad mundial, la idea de erradicar la pobreza entre otros aspectos

En esta Cumbre el Comandante en Jefe Fidel Castro señaló” Utilícese toda la ciencia necesaria para un desarrollo sostenido sin contaminación. Páguese la deuda ecológica y no la deuda externa. Desaparezca el hambre y no el hombre”

El Principio primero de la Declaración de Río sobre Medio Ambiente y Desarrollo expresa: “Los seres humanos constituyen el centro de las preocupaciones relacionadas con el desarrollo sostenible. Tiene derecho a una vida saludable y productiva en armonía con la naturaleza.”

La Cumbre de Johannesburgo en el 2002.

Esta Conferencia incorpora al concepto de sostenibilidad una visión integral abarcadora tanto en lo económico, social y protección medio ambiental, pero muchos paradigmas relacionados con patrones de desarrollo fueron cuestionados por las grandes potencias del Norte, no se produjeron compromisos concretos para solucionar los problemas medio ambientales. Muchos de los documentos de la Cumbre se convirtieron en relatorías de problemas y promesas de buenas acciones, pero ninguna acción directa para mejorar la situación del bien común del planeta.

En la Conferencia Inaugural de Universidad 2012” El desafío mayor que enfrenta la Humanidad es la posibilidad real de una guerra devastadora que barra la vida en la Tierra. Se han acumulado armas terribles en cantidades que alcanzan para destruir el planeta varias veces (...). Si no se evita la guerra, no valdrán de nada las medidas que se tomen sobre el resto de los componentes que tributan al desarrollo humano”.

En los momentos actuales que vive la humanidad, cuando las grandes potencias de Europa encabezadas por los Estados Unidos pretenden utilizar las instituciones de la ONU para desatar una guerra devastadora contra Siria y amenazan con que el Estado de Israel ataque a Irán, el Planeta Tierra se ve como nunca antes ante los peligros reales de una confrontación nuclear.

**Conclusiones.**

La contaminación ambiental a través de desechos dañinos en los ríos y en el mar, la tala indiscriminada de los bosques, el uso indiscriminado de sustancias tóxicas que dañan la atmósfera, las guerras bacteriológicas, la amenaza latente de una guerra nuclear, entre otros son los peligros que asechan.

Las mentes más progresistas tienen en cuenta esta amenaza y luchan por mantener la paz en el planeta bajo la concepción de que en el hogar común un futuro mejor es posible.

**Bibliografía.**

- Caraballo Maqueiro, L. (2007). *Derecho ambiental cubano*. La Habana.  
Castro Ruz, F. (2012). Discurso en la Conferencia de la ONU. *Granma*.  
Días Canel Bermúdez, M. (2012). *Conferencia Inaugural*. Universidad 2012, La Habana.  
Engels, F. (1998). *Dialéctica de la Naturaleza*. La Habana.  
Lenin, V. L. (1986). *En torno a la Dialéctica*. (Vol. IV). Moscú.  
Revé, P. ¿Por qué es importante? Disponible en [www.ecostea.eds.org](http://www.ecostea.eds.org)

**Fecha de recibido: 23 ene. 2013**  
**Fecha de aprobado: 19 mar. 2013**